
Как пощупать рост 
ВВП? 
ПРОГНОЗ 

Правительство объявило, что к концу 2004 года ВВП 
на душу населения может вырасти до 10 тысяч дол
ларов. 

Это означает, что на одного жителя нашей страны будет про
изводиться товаров и услуг в среднем на 10 тысяч долларов в 
год. Экономисты считаю! это показателем уровня благосостоя
ния. Для информации: в США в прошлом году этот показатель 
составил 40 тысяч долларов. Если Россия заработает свои 10 
тысяч долларов на брата, то окажется в одной группе с Испани
ей, Кореей, Грецией, Чехией, Венгрией. Мы уже почти догнали 
Португалию - а ведь еще три года назад советник президента 
Андрей Илларионов отводил на это минимум лет 20. Наши граж
дане покупают больше отечественных товаров, что стимулиру
ет рост экономики. 

Как сообщили в Федеральной службе госстатистики, рост ВВП 
в России самый высокий среди стран «восьмерки» -- 7,4 процен
та. Для сравнения: в Японии - 5,6, США - 4,8 процента. 

Согласно прогнозам министерства, к 2012 году ВВП надушу 
населения в нашей стране должен достигнуть 18500 долларов. 

Межзаводская школа 
энергетиков 
опыт 

Вчера на базе ОАО «Магнитогорский металлургичес
кий комбинат» открылась межзаводская школа спе
циалистов-энергетиков. 

В ее работе участвуют главные энергетики и ведущие специа
листы трех крупнейших металлургических компаний России: ОАО 
«ММК», ОАО «Новолипецкий металлургический комбинат» и 
ОАО «Северсталь». 

Подобные школы проводятся ежегодно. По мнению участни
ков, это эффективный способ взаимного обмена информацией и 
обогащения знаниями. Энергетические проблемы, которые ис
пытывают металлургические компании, во многом схожи, и шко
лы дают возможность наметить оптимальные пути их совместно
го решения. 

Знакомство с опытом коллег, обсуждение наиболее эффектив
ных путей сокращения затрат представляют громадный интерес 
для предприятий. Поэтому результативность встреч, как пра
вило, очень высока. 

В Магнитке специалистов-энергетиков традиционно интере
суют достижения в области энергосберегающих технологий. Доля 
собственной электроэнергии в потреблении компании в первом 
полугодии этого года увеличилась на 36,1 мегаватта и составила 
95,6 процента. Такой высокий уровень обеспечения энергети
ческой безопасности производства пока не по плечу другим пред
приятиям. 

По признанию главного энергетика ОАО «ММК» Геннадия 
Никифорова, предприятие преследует цель не только показать 
уникальный опыт утилизации доменного и коксового газа, но и 
поучиться у коллег. Хотя на НЛМК и в ОАО «Северсталь» циф
ры обеспечения собственной электроэнергией гораздо скром
нее, эти предприятия динамично развиваются и реализуют не
мало интересных проектов. 

Предметом обсуждения может стать и сама форма проведения 
встреч. Существующую схему, когда в рамках одной школы спе
циалисты посещают все три предприятия, возможно, заменит 
другая, менее затратная. Тогда каждая школа по определенной 
тематике будет проводиться на каком-то одном базовом пред
приятии. 

Анжелика ФИЛИПОВА. 

Надежность банка 
ЛИДЕРЫ 

Степень надежности магнитогорского Кредит Урал 
Банка одна из самых высоких в Уральском феде
ральном округе. 

По данным на начало августа, собственные средства КУБа 
составили 1830076 тысяч рублей. Это значительно больше, чем 
у любого другого финансового учреждения Свердловской, 
Пермской и Челябинской областей. Такие данные обнародовала 
аналитическая служба крупнейшего екатеринбургского банка 
«Северная казна». 

В самой «Северной казне» собственные средства только не
давно превысили миллиардную «планку» - 1038357 тысяч руб
лей. Чуть большего показателя добился екатеринбургский СКБ-
Банк - 1109276 тысяч рублей. 

Лидером Кредит Урал Банк оказался и еще в одной «номина
ции». За 7 месяцев нынешнего года его прибыль составила почти 
400 миллионов рублей. Ближайший «соперник» «Северная 
казна» - заработал за тот же дериод в три с лишним раза меньше 
- 113189 тысяч рублей. Прибыль остальных крупнейших бан
ков Свердловской, Пермской и Челябинской областей не достиг
ла даже отметки в 100 миллионов. 

Объем вкладов населения в КУБе в январе - июле увеличил
ся более чем на четверть и вплотную приблизился к трехмилли
ардной «планке» - 2912720 тысяч рублей. 

Владислав ЛЕОНЕНКО. 

Ключевое министерстве 
В нашей области произошла реформа 
областных органов исполнительной власти 

По постановлению губер
натора вместо 46 управлен
ческих образований создано 
десять министерств, три глав
ных управления и пять госу
дарственных комитетов. Ре
форма повышает эффектив
ность управленческих реше
ний, уровень подготовки и от
ветственность кадров, снижа
ет затраты на содер
жание аппарата , 
число государ
ственных служа
щих. 

Возрастает статус 
и одновременно от
ветственность руко
водителей мини
стерства . М и н и 
стры автоматически 
становятся членами прави
тельства обласiи. 

Одно из ключевых мини
стерств в составе правитель
ства - министерство про
мышленности и природных 
ресурсов - возглавил Евге
ний ТЕФТЕЛЕВ. 

Тема разговора с новым ми
нистром - основные задачи, 
стоящие сегодня перед мини
стерством, перед промышлен
ностью Челябинской области. 

- Наше министерство, - ска
зал Евгений Николаевич, это 
достаточно сложный аппарат. 
В его функции входят три глав
ных направления, во многом 

Магнитка 
является 
локомотивом 
экономики 
Южного 
Урала 

определяющих техническую и 
экономическую политику пред
приятий области.,Во-первых, это 
конкретная работа с про
мышленными предприятиями 
региона, реальным сектором 
экономики. Во-вторых, рацио
нальное и эффективное ис
пользование природных ресур
сов области. И в-третьих, реше

ние вопросов, связан
ных с у п р а в л е н и е м 
государственным иму
ществом и землей. 

Этот комплекс воп
росов накладывает на 
сотрудников мини
стерства новые по
вышенные требования 
к своей работе, ставит 
перед нами более серь

езные задачи. 
- Но ведь то положитель

ное, что было заложено в быт
ность главного управления, 
о п р е д е л и л о рост про
мышленного производства, 
должно сохраниться? 

- Непременно. Например, мы 
и дальше будем совершенство
вать систему работы с так назы
ваемыми проблемными пред
приятиями, находящимися в 
кризисной ситуации. В этой свя
зи возрастают роль и значение 
координационного совета по 
проблемным предприятиям при 
губернаторе области, а также 
аналогичных структур при гла-

-досье 
Евгений Тефтелев родился 1 янва

ря 1955 года. Окончил Магнитогорс
кий горно-металлургический инсти
тут (1981). 

Трудовой путь: младший научный 
сотрудник Магнитогорского горно-ме
таллургического института, секретарь 
Ленинского РК ВЛКСМ Магнитогорс
ка, заведующий организационным от

делом Ленинского РК КПСС, начальник цеха, председа
тель профкома, заместитель генерального директора Маг
нитогорского метизно-металлургического завода, президент 
магнитогорской биржи «Магби», председатель совета ди
ректоров ОАО «Магнитогорский метизно-металлургичес
кий завод», председатель комитета по промышленности, 
член правительства Челябинской области, начальник глав
ного управления промышленности и природных ресурсов. 

Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отече
ством» II степени (2002), лауреат премии Правительства 
РФ в области науки и техники за 1999 год. 

вах городов и районов. Готовит
ся нормативный документ, кото
рый позволит повысить эффек
тивность этих советов и их ре
шений. 

А о том, что принимаемые 
меры по смене собственников, 
реструктуризации предприятий 
носят созидательный характер, 
свидетельствуют положитель
ные тенденции, наметившиеся в 
ряде отстающих производств. 
Медленно, но уверенно встают 
на ноги Саткинский чугуно
литейный завод и ОАО «Злато-
устовский металлургический 
комбинат», Верхне-Уфалейский 
завод по ремонту горного и ме
таллургического оборудования, 
Юрюзанский механический и 
Катав-Ивановский цементный 
заводы, Бакальские рудники. 
Кстати, бакальцы на днях пусти
ли в эксплуатацию новые обжи
говые печи и другое современ
ное оборудование. 

Среди проблемных пред
приятий - Миньярский метиз
но-металлургический завод и 
златоустовский «Булат». Но тем 
не менее обстановка не такая ка
тастрофическая, как была не
сколько лет назад. 

В центре внимания министер
ства остаются большая энерге
тика области и дальнейшая ус
пешная работа Челябинской 
угольной компании. После окон-
чания внешнего управления 
угольщики уверенно набирают 
темпы. Достаточно сказать, что 
достигнутые объемы добычи 
угля требуют поиска новых рын
ков сбыта. Хотя договор между 
Челябэнерго, РАО «ЕЭС Рос
сии» и областью по использова
нию энергетиками челябинско
го угля в объеме 4,5 миллиона 
тонн в год выполняется неукос
нительно. 

Не забываем мы и о легкой 
промышленности. То внимание, 
которое уделил этой отрасли 
губернатор на прошлогодней 
промышленной конференции, 
когда было принято решение 
выделить легпромовцам 15 мил
лионов рублей, обернулось не
плохими показателями в таких 
фирмах, как «Юничел», «Пеп-
лос», «Южуралкожа», Троицкая 
швейная фабрика, и на других 
предприятиях легпрома. По 

крайней мере, дела у них сейчас 
идут лучше, чем в прошлом году. 

- Какие приоритеты опре
делило министерство на дан
ном этапе развития промыш
ленной политики? 

- Сейчас в нашей работе на 
первый план выходят предпри
ятия оборонного и машиностро
ительного комплексов. Вызва
но это тем, что оборонка начи
нает приватизироваться, на ее 
базе создаются акционерные 
общества. У них велика доля 
г о с у д а р с т в е н н о й соб 
ственности, которой нужно ра
зумно распорядиться. Как обо
ронные предприятия, так и ма
шиностроительные, в отличие 
от других отраслей продолжа
ют хромать, отставать в темпах 
развития. Им будет уделяться 
самое пристальное внимание со 
стороны правительства и мини
стерства. 

В частности, по поручению 
губернатора создана рабочая 
группа, которая готовит комп
лексный план развития маши
ностроительной отрасли обла
сти. Сейчас мы обобщаем пред-
л о ж е н и я , п о с т у п а ю щ и е от 
предприятий. В комплексном 
плане будут учтены разработ
ки и предложения наших уче
ных, высококвалифицирован
ных специалистов, одним сло
вом, всех, кто связан с возрож
дением машиностроительной 
отрасли. До конца года мы дол
жны представить на утвержде
ние губернатору этот план, ко
торый может лечь в основу 
развития отрасли и на феде
ральном уровне. 

Что касается о б о р о н н ы х 
предприятий, то задача четко 
определена президентским посла
нием. Это усиление военного 
могущества страны, модерниза
ция вооружения, включая осна
щение стратегических ядерных 
сил самыми современными сис
темами. Вместе с тем мы не за
бываем и о дальнейшем разви
тии на предприятиях оборонно
го комплекса выпуска продук
ции гражданского назначения. 

- В докладе П. Сумина на 
собрании областного актива 
прозвучала мысль о необходи
мости в связи с администра
тивной реформой на муници

пальном уровне до 1 января 
с л е д у ю щ е г о года четко 
установить границы муници
пальных образований и ста
тус каждого из них. Речь идет 
о з е м е л ь н ы х о т н о ш е н и я х . 
Как ваше министерство будет 
решать эту проблему? 

- Сейчас мы осуществляем 
кадастровую оценку земли, что
бы сформировать по ней нало
гооблагаемую базу. К этому 
подключились главы муници
пальных образований, местные 
структуры. Идет разграничение 
земель на муниципальные, обла
стные и федеральные. Все это 
позволит проанализировать 
изменение доходных источников 
и расходных полномочий мест
ных бюджетов. 

В конечном итоге, несмотря на 
многообразие целей и задач, сто
ящих перед министерством, ос
новное их острие направлено на 
решение главной залачи - выве

сти п р о м ы ш л е н н о е произ
водство области на уровень, 
необходимый для удвоения к 
2010 году валового внутрен
него продукта. 

Предпосылки для этого есть. 
На собрании актива генераль
ный директор ОАО «Магни
тогорский металлургический 
комбинат» Виктор Рашников 
отметил, что в прошлом году 
на комбинате были достигну
ты самые высокие экономичес
кие показатели за последние 
годы. «Если сохранятся темпы 
развития комбината, - сказал 
В. Рашников, - то с задачей уд
воения ВВП мы справимся уже 
к 2006 году». Сделать опыт та
ких акционерных обществ, как 
ММК, достоянием большин
ства промышленных предпри
ятий области также наша нео
тложная задача. 

Беседовал 
Артур ЩЕРБАКОВ. 

Если мы планируем слишком много, т. е. отдаем слишком боль
шую власть государству, то свобода будет потеряна, и это по-
ставит крест и на самом планировании. КарлПОППЕР 

Уткин стал антимонополыциком 
НАЗНАЧЕНИЯ 

Владимир У псин, несколько лет назад возглав
лявший прави гельство Челябинской области, 
назначен с о в е т и к о м председателя Комитета по 
антимонопольной политике при Правительстве РФ. 
На прошлой неделе он приступил к исполнению 
служебных обязанностей. 

Бывший первый вице-губернатор будет куриро
вать промышленность и топливно-энергетический 
комплекс. Непосредственным начальником Влади
мира Петровича теперь является председатель 
комитета по антимонопольной политике Игорь 

Артемьев. Он знаком с Уткиным давно: они вместе 
работали в Государственной Думе первого созыва 
— с 1993 по 1995 годы. По мнению Артемьева, 
демонополизация рынка - это залог успеха 
экономических реформ в России. И сегодня особое 
внимание надо обратить именно на регионы. С этой 
точки зрения опыт Уткина уникален, поскольку в 
Челябинской области он занимался вопросами 
государственного регулирования региональной 
экономики, имущественного комплекса и промыш
ленности, в том числе и антимонопольной деятель
ностью. 

Марина КИРИЛЛОВА. 

Трудоспособная Россия вымирает 
ДЕМОГРАФИЯ 

В России вымирает трудоспо
собное население - по 1 милли
ону человек в год. Через полве
ка оно сократится вдвое, суще
ственно постареет, и пенсионная 
система, основанная на содержа
нии работающим населением не
работающего, не сможет функ
ционировать. Эксперты убежде
ны, что при сохранении нынеш
ней динамики рождаемости и 
смертности, правительство будет 
вынуждено вернуться к вопро
су о повышении пенсионного 
возраста. 

Согласно данным Госкомстата, 
население России трудоспособ
ного возраста вымирает опере
жающими темпами. Общая чис
ленность населения за последние 
12 лет сократилась на 5 милли
онов человек, а численность за
нятого - более чем на 12. 

Население стремительно ста
реет. По сравнению с перепи
сью 1989 года средний возраст 
жителей страны увеличился на 
J .1 I ода и составил в 2002 году 

37,1 года. Эта тенденция наблю
дается во всем мире, но в Рос
сии - особенно ярко. Смерт
ность трудоспособного населе
ния в России в 2,5 раза превы
шает аналогичный показатель 
в развитых странах (по Евро
союзу - в 4,5 раза) и в 1,5 - в 
развивающихся. И перелома, 
несмотря на заверения Мини
стерства здравоохранения и 
социального развития, в росте 
рождаемости не предвидится. 
В соответствии с прогнозом 
Минэкономразвития , общие 
потери рабочей силы за 2 0 0 6 -
2015 год составят более 10 мил
лионов человек, в среднем 1 
миллион ежегодно. Согласно 
долгосрочным прогнозам, че
рез 50-60 лет население стра
ны сократится вдвое, и именно 
трудоспособное население бу
дет сокращаться особенно бы
стрыми темпами. Россия еже
годно теряет 65 миллиардов 
долларов из-за нетрудоспособ
ности населения, вызванной 
вредными условиями труда. 
Только 20 процентов произ
водств соответствуют санитар

ным нормам. Ежегодно от 2 до 
40 процентов грудопотерь по 
болезням в России связаны с 
неудовлетворительными усло
виями труда. За период с 1998 
по 2003 годы уровень профес
сиональной заболеваемости 
возрос в 1,8 раза. Основная 
причина - позднее выявление 
первых признаков профзаболе
вания из-за низкого качества 
медицинских осмотров работ
ников вредных и опасных про
фессий. 

В последние пять лет смерт
ность людей рабочих возрастов 
составляла в общем числе умер
ших 22-25 процентов. По дан
ным Госкомстата, к 2016 году 
каждый четвертый житель Рос
сии будет пенсионером. Это со
здает очевидные проблемы для 
пенсионного обеспечения. По 
оценке вице-премьера Алек
сандра Жукова, уже через 20 
лет, если не раньше, распреде
лительная пенсионная система 
не сможет обеспечивать жизнь 
пенсионерам. Пенсионных от
числений работающих граждан 
просто не будет хватать. Тем 

более что в рамках снижения 
налогового бремени на бизнес 
единый социальный налог, из 
которого и берутся деньги на 
пенсии, сократили с 36 до 26 
процентов, чтобы легче было 
удваивать ВВП. 

Доходы Пенсионного фонда 
сразу сократились примерно на 
треть. Единственный выход, ко
торый остался у правительства, 
- повышение пенсионного воз
раста. Но заикнувшегося было 
об этом министра здравоохране
ния и соцразвития Михаила Зу
рабова быстро поставили на ме
сто. Пока деньги на пенсии пред
лагается брать из Стабфонда, 
который пополняется за счет 
сверхдоходов от продажи нефти. 
Чем закрыть брешь, когда цены 
упадут, непонятно - ведь нако
пительная система пенсионного 
обеспечения, которая призвана 
была дополнить и заменить рас
пределительную, провалилась. 
Правительству неизбежно при
дется вернуться к идее повысить 
пенсионный возраст и воплотить 
ее в жизнь,- заявил «Ea3eTe.Ru» 
директор Центра трудовых ис

следований Высшей школы эко
номики Владимир Еимпельсон. 

По данным Еоскомстата, пос
ле сердечно-сосудистых и рако
вых заболеваний третье место в 
списке причин смертности зани
мают несчастные случаи. Значи
тельная их часть происходит на 
производстве. Почти 70 процен
тов травм случается по причине 
грубых нарушений работника
ми и работодателями требований 
безопасности труда. Он отметил, 
что ситуация в России сложнее, 
чем в Европе, поскольку объек
тивный мировой процесс старе
ния населения в нашей стране 
усугубляется высокой смертно
стью. В этих условиях, подчер
кнул экономист, если правитель
ство действительно намерено 
реализовать планы по удвоению 
ВВП, оно должно будет увели
чить продолжительность трудо
способного возраста. Справить
ся, увеличив производитель
ность труда, будет куда сложнее, 
чем просто поднять планку пен
сионного возраста. «Но полити
чески это очень сложное реше
ние», - предостерег Владимир 

Еимпельсон. В развитых странах 
на этот шаг уже пошли. В Евро
пе и США людей на пенсию от
пускают не раньше 60-65 лет, а 
в России женщин - с 55, мужчин 
- с 60. Недавно премьер-ми
нистр Италии Сильвио Берлус
кони принял решение повысить 
пенсионный возраст с 2008 года 
с 57 до 60 лет. А в США анало
гичную идею высказал глава 
федеральной резервной систе
мы США Алан Еринспен. Он 
предложил увеличить пенсион
ный возраст, который в настоя
щее время составляет 65 лет и 4 
месяца, до 67 лет, и таким обра
зом уменьшить растущий дефи
цит бюджета. 

В России пока выкручивают
ся по-другому. Принудительно 
возраст не повысили, но стиму
лирующие меры приняли - если 
вы проработаете 5 лет свыше 
положенного, то пенсия будет в 
полтора раза больше. Но от доб
ровольной системы до принуди
тельной - один шаг, как это по
казала история принятия закона 
о монетизации льгот. 
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Критерии эффективности 
БЮДЖЕТ 

В Челябинской области началась реализация нового 
подпроекта международного банка реконструкции и 
развития, направленного на повышение эффектив
ности бюджетных расходов. 

По сообщению главного финансового управления, работа по 
выработке методов повышения результативности бюджетных 
расходов в Челябинской области будет вестись согласованно с 
аналогичной деятельностью специально созданной в Правитель
стве Российской Федерации комиссии, которую возглавляет вице-
премьер Александр Жуков. 

Напомним, что Челябинская область, наряду с двумя други
ми пилотными регионами - Вологодской областью и Чувашской 
республикой, четвертый год участвует в реализации проекта 
Международного банка реконструкции и развития по рефор
мированию региональных финансов. 

Очередной подпроект, который рассчитан на один год, при
зван способствовать повышению эффективности расходов ре
гиональных и местных бюджетов, проведению реструктуриза
ции и совершенствованию деятельности государственных уч
реждений. 

После провехения анализа существующей практики управ
ления бюджетными расходами будут выработаны методы и ре
комендации по оценке их эффективности в различных отраслях. 

По словам первого заместителя министра финансов Челябин
ской области Аг дрея Пшеницына, очень важно, что этапы ново
го подпроекта предусматривают не только выработку концеп
туальных основ но и практическое внедрение конкретных меха
низмов совершенствования процесса расходования средств бюд
жета. Однако основная трудность будет заключаться в разра
ботке объективных показателей эффективности использования 
денежных средств в отдельно взятой отрасли. Так, например, 
пока сложно представить, как можно оценить, насколько резуль
тативно расходуются средства, выделенные на образование или 
культуру. 

- Нам повезло, что мы будем работать над этой задачей вместе 
с Федерацией, говорит Андрей Пшеницын, - так как область 
будет иметь возможность ориентироваться на наработки Пра
вительства Российской Федерации. 

В случае успешной реализации проекта, опыт регионов-учас
тников, в том числе и Челябинской области, может стать основой 
федерального законодательства. 

В Челябинской области уже начали свою работу специалисты 
московских исследовательских организаций - фонда «Институт 
экономики горе да» и Института экономики переходного перио
да, которые по договору с Министерством финансов Российс
кой Федерации оказывают консультационные услуги регионам-
участникам. 

Мероприятие проекта, касающиеся местных финансов, будут 
отрабатываться в трех пилотных муниципальных образованиях, 
одним из которых станет город Челябинск. 

Работа по повышению эффективности государственных фи
нансов ведется в Челябинской области не первый год. Продол
жается процесс оптимизации сети бюджетных учреждений, за
вершено внедрение системы казначейского исполнения област
ного бюджета, совершенствуются методы бюджетного планиро
вания. На днях губернатор Петр Сумин дал поручение област
ному правительству выработать критерии эффективности бюд
жетных расходов в Челябинской области. 

ИА «Урал НЭП». 
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